
ПОДГОТОВКА К ОГЭ
 

ЗАДАНИЕ 5 

ПРАВОПИСАНИЕ 
СУФФИКСОВ 



Н-НН в суффиксах 
прилагательных

Н
суффиксы
АН
ЯН
ИН
 сделанный  из чего-
то

кожАНый, льнЯНой, 
лебедИНый 

НН
суффиксы

ОНН (всегда ударный) 
ЕНН (проверить по 
словарю) 
корень на Н + суффикс 
Н

революциОННый, 
лекарствЕННый, 
лимоННый
овчиННый
стариННый 



Исключения

стеклянный 
оловянный
деревянный
безымянный

ветреный  (день, человек)
ветряная (мельница) 
ветряной (двигатель)
но:  безветренный(-ая) 
(день, погода)

масляный (сделанный из 
масла)
масленый (пропитанный 
маслом)



Запомнить!
Синий 
зеленый
бараний
вороной
румяный
багряный
юный
пряный
свиной
рьяный

собственный 
подлинный 
окаянный
косвенный
чванный (=высокомерный)
чеканный

В кратких прилагательных пишется 
столько же Н, сколько  и в полных!!! 
(румян, ветрен)



Н – НН в суффиксах отглагольных 
прилагательных и причастиях

Н примеры

1) краткая форма

2) несовершенный вид 
без зависимого слова 
(полная форма)

пример решён учеником 
самостоятельно (краткая 
форма)

 (какой?)            х
жареный картофель 
(полная форма, несов.в., 
нет зав.сл.)
От глагола жарить (что 
делать?) – несов.вида. 



Н – НН в суффиксах отглагольных 
прилагательных и причастиях

НН примеры 
1) полная форма 
совершенного вида
Исключение:  раненый

2) полная форма 
несовершенного вида с 
зависимым словом

3) оканчивается на 
ЁВАННЫЙ, ОВАННЫЙ
Исключение: кованый, 
жёваный

поджаренный (полная 
форма, сов. вид)
От глагола поджарить (что 
сделать?)
         х     (в чём?)
жаренный в масле (полная 
форма, несов.вид, НО есть 
зав.сл.)

маринованный (полная 
форма, оканчивается на 
ОВАННЫЙ)



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Суффиксы Их 
правописание

Примеры

-ИК- 
(-чик-, -
ник-)
- ЕК

ИК: при 
изменении слова 
гласный 
сохраняется
ЕК: при 
изменении слова 
гласная буква 
выпадает

ключИК 
(ключИКа), 
сарайчИК 
(сарайчИКа)
замочЕК 
(замочКа),
дружочЕК 
(дружочКа)



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Суффиксы Их правописание Примеры

-ИЦ- (-ИЦе) 
-ЕЦ- (-ЕЦо-)

ИЦ: 
1) в сущ. ж. и ср. р.,
2) с ударением до 
суффикса

ЕЦ:
1) В сущ. м. р. с 
беглым гласным
2) в сущ. ср. р. с 
ударением после 
суффикса

метелИЦа, 
красавИЦа;
кре́слИЦе

красавЕЦ 
(красавЦа), 
братЕЦ 
(братЦа)
 письмЕЦо́



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Суффикс
ы

Их правописание Примеры

-ин-, -изн-, 
-инств-

всегда с буквой И тишИНа, 
белИЗНа, 
большИНСТВо

-ЕТ-,    
-ЕСТЬ-, 
-ЕСТВ-

всегда с буквой Е нищЕТа, 
свежЕСТЬ, 
студенчЕСТВо



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Суффикс
ы

Их правописание Примеры

-ЧИК-
-ЩИК-

ЧИК: после согласных 
Д, Т, З, С, Ж 
ЩИК: после других 
согласных

летЧИК, резЧИК, 
наладЧИК, 
перебежЧИК
каменЩИК, 
банЩИК, 
фонарЩИК

-ИНК
-ЕНК

ИНК: пишется в 
существительных, 
образованных от слов, 
оканчивающих на –ИН 
(А)
ЕНК: пишется в 
остальных именах 
существительных

горошИНКа, 
завалИНКа
вишЕНКа, песЕНКа, 
францужЕНКа



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Суффикс
ы

Их правописание Примеры

-ЕВ-, -ИВ- под ударением — И
без ударения — Е

красИВый
исключение: 
милостивый, 
юродивый
СтроЕВой, 
тюлЕВый

-ЧИВ-, 
-ЛИВ-, 
-ИСТ-

всегда И ЗадумЧИВый, 
заботЛИВый, 
размашИСТый



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Суффикс
ы

Их правописание Примеры

-К-, -СК- -К- пишется в 
прилагательных с 
краткой формой на -
ОК (близок), в 
прилагательных, 
образованных от сущ. 
с основой на Ц 
(немец) и К-Ч

-СК- пишется в 
остальных случаях

БлизКий, 
немецКий, 
бедняцКий 
(бедняк), 
исключение: 
узбекСКий

КиргизСКий, 
французСКий



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Суффикс
ы

Их правописание Примеры

-ОНЬК-, -
ЕНЬК-

ОНЬК: после Г, К, Х

ЕНЬК: в остальных 
случаях

МягОНЬКий, 
плохОНЬКий, 
широкОНЬКий

СвежЕНЬКий, 
чернЕНЬКий



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ГЛАГОЛОВ

Правописание глагольных суффиксов 
-ыва- (-ива-) и -ова- (-ева-)

Суффикс -ыва- (-ива-) 
пишется, 
если в настоящем 
времени глагол 
оканчивается на -ываю (-
иваю):

опаздывать (опаздываю), 
настаивать (настаиваю)

Суффикс -ова- (-ева-) 
пишется, 
если в настоящем 
времени глагол 
оканчивается на 
-ую (-юю): 

беседовать (беседую), 
заведовать (заведую



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ГЛАГОЛОВ

В суффиксах глагольных форм 
прошедшего времени сохраняется та же 

гласная, что и в инфинитиве.

 Ср.: выздороветь — выздоровел, лаять — 
лаял, клеить — клеил.



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ПРИЧАСТИЙ

-УЩ-, -ЮЩ-, -ОМ-, -ЕМ- 
пишутся

-АЩ-, -ЯЩ-, -ИМ- 
пишутся

в причастиях, 
образованных от 
глаголов 
I спряжения:
дремлющий 
(дремать —  I спр.)
шепчущий 
(шептать — I спр.)
читаемый 
(читать — I спр.)

в причастиях, 
образованных от глаголов 
II спряжения:

строящий 
(строить — II спр.)
вертящий 
(вертеть — II спр.)
слышимый 
(слышать — II спр.)



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
ПРИЧАСТИЙ

перед Н пишется 
-а (-я):

перед Н пишется е

— если причастие 
образовано от глагола 
на -ать (-ять): 
увешать- увешанный, 
увешан; затеять -
затеянный, затеян;

— если причастие 
образовано от других 
глаголов: 
засучить -засученный, 
засучен; оклеить -
оклеенный, оклеен.



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
НАРЕЧИЙ

Гласные -а и -о на конце наречий 

Суффикс -а- пишется 
в наречиях с 
приставками из-, до-, 
с-: 
издавна, издалека, 
досуха, докрасна, 
справа, слева, сначала, 
сызнова

Суффикс -о- пишется 
в наречиях с 
приставками в-, на-, 
за-: 
вправо, налево, 
направо, влево, 
запросто, заживо, 
засветло, задолго



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
НАРЕЧИЙ И МЕСТОИМЕНИЙ

Суффиксы -то, -либо, -нибудь 
и приставка кое- пишутся через дефис

В местоимениях

Кто-то       
Кто-либо
Кто-нибудь
Кое-кто

В наречиях 

Где-то
Где-либо
Где-нибудь
Кое-где



О-Е после шипящих и Ц в суффиксах 
существительных, прилагательных, 

наречий

Под ударением О Без ударения Е

речо́нка
девчо́нка
пунцо́вый 
дворцо́вый 
горячо́ 
свежо́ 

ре́ченька
ру́ченька
лицево́й
кольцево́й 
певу́че
паху́че 



 ЗАДАНИЕ 5. 

ПРАВОПИСАНИЕ 
СУФФИКСОВ. 

ПРАКТИКУМ.



Из предложений 14–16 выпишите слово, в котором 
правописание суффикса является исключением из 
правила.

– (14)Правильно, это копии, потому что 
настоящими письмами я очень
дорожу, – пояснила Анна Федотовна, хотя 
ей не очень-то понравился тон. –
(15)Откройте верхний ящик комода. (16)
Достаньте деревянную шкатулку
и передайте её мне.

деревянную



     Из предложений выпишите слово, в котором 
правописание НН определяется правилом: «в 
прилагательных , образованных с помощью 
суффиксов  -Н от существительных с основой на  
-Н, пишется НН» 

1. Тишина кроткого весеннего вечера стояла в 
поле, на деревьях кричали сонные грачи.

2. Мимо нас проходили многочисленные 
машины с техникой.

3. Плещет рдяный мак заката на озерное стекло.
4. Я шаг за шагом  обследовал песчаную отмель.

весеннего



     Из предложений 36—46 выпишите слово, в котором 
правописание буквы О определяется правилом 
«После шипящих и Ц под ударением в суффиксах 
существительных, прилагательных и наречий 
пишется буква О».

(З6)Жаль, но остатки будут жечь, спалят. (37)А 
тут девчонки песни заорали. (ЗВ)Дымите 
кругом. (39)Посмотрели, берёзка стоит. (40)
Развели огни подальше. (41)Посидели. (42) 
Посмотрел и. (43)Дым да грязный снег за 
спиной. (44)0тогрелись, пошли дальше, 
опять оглянулись. (45)Даже песню петь 
захотелось. (46)Вот и вся история.

девчонки



▣ Из предложения 9 выпишите слова с 
орфограммой: «Гласные в суффиксах 
действительных причастий настоящего времени».

▣ (9)Весь комплекс моря с его синевой, 
запахом, шелестением или грохотом волн, 
волнующей игрой красок, шуршанием 
гальки, с необъятным простором, с 
корабликами, проплывающими вдали, с 
чайками и облаками — все это наполнит 
вас, очистит, облагородит, останется 
навсегда, чего не произойдет, разумеется, 
если взглянуть и тотчас уйти или увидеть 
эту красоту из окна поезда.

волнуЮЩей, проплываЮЩими



Из предложений 31-35 выпишите слово, в котором 
правописание суффикса определяется правилом: 
«Если при склонении существи тельного гласная 
выпадает, то пишется суффикс -ЕК-»

▣ (31)— Ой, у меня почти все готово...— 
застрекотала девчушка. (32)Маме я еще 
осенью купила домашние тапочки на 
войлоке. (33)У мамочки ноги болят от 
резины... (34)А там — войлок. (35)Они, 
конечно, немножко грубоватые, но я их 
облагородила: обшила голубенькой каймой, 
а тесьмой сделала цветочек.

цветочЕК
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